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MESSAGES FROM LOK SABHA 

 (i) The Appropriation (Railways) Bill, 2009. 

 (ii) The Appropriation (Railways) No.2 Bill, 2009 

 (iii) The Appropriation (Railways) Vote on Account Bill, 2009 

 SECRETARY-GENERAL: Sir, I have to report to the House the following messages received 
from the Lok Sabha, signed by the Secretary-General of the Lok Sabha:- 

(I) 

In Accordance with the provisions of rule 96 of the Rules of Procedure and Conduct of 
Business in Lok Sabha, I am directed to enclose the Appropriation (Railways) Bill, 2009, as 
passed by Lok Sabha at its sitting held on the 19th February, 2009. 

2. The Speaker has certified that this Bill is a Money Bill within the meaning of article 110 of 
the Constitution of India. 

(II) 

In Accordance with the provisions of rule 96 of the Rules of Procedure and Conduct of 
Business in Lok Sabha, I am directed to enclose the Appropriation (Railways) No. 2 Bill, 
2009, as passed by Lok Sabha at its sitting held on the 19th February, 2009. 

2. The Speaker has certified that this Bill is a Money Bill within the meaning of article 110 of 
the Constitution of India. 

(III) 

In Accordance with the provisions of rule 96 of the Rules of Procedure and Conduct of 
Business in Lok Sabha, I am directed to enclose the Appropriation (Railways) Vote on 
Account Bill, 2009, as passed by Lok Sabha at its sitting held on the 19th February, 2009. 

2. The Speaker has certified that this Bill is a Money Bill within the meaning of article 110 of 
the Constitution of India.  

Sir, I lay a copy each of the Bills on the Table. 

 Ǜी उपसभापित : चतुवȃदी जी, आप बोिलए। आपकी पाटीर् के 20 िमनट बचे हȅ और अभी 3 मȂबसर् ने बोलना 
है ....(Ëयवधान) 

_________ 

INTERIM BUDGET (RAILWAYS) 2009-10 (CONTD.) 

 Ǜी लिलत िकशोर चतुवȃदी (राजÎथान) : माननीय उपसभापित जी, आपने मुझे इस अंतिरम रेलवे बजट 
पर बोलने का मौका िदया है, इसके िलए मȅ आपको धन्यवाद देना चाहता हंू। 13 फरवरी को माननीय मंतर्ी 
महोदय ने बजट ĢÎतुत िकया था। हमारी संÎकृत मȂ एक सुभािषत है – “Ģथमो गर्ासो मिक्षका पात:” - अथार्Þ 
पहले ही गर्ास मȂ मक्खी आ जाए। एक तरफ मंतर्ी जी भाषण कर रहे थे और दूसरी तरफ िवजयवाड़ा एक्सĢेस 
उलट रही थी, उसी समय एक और एक्सीडȂट हुआ, िजसमȂ कई लोग मारे गए। मंतर्ी महोदय कह 
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 सकते हȅ और वे कहȂगे िक इससे सखं्या कम हो गई, यह तकर्  नहीं है। आज टेक्नोलॉजी बहुत अिधक डेवलप 
हो गई है, सब Ģकार के साधन उपलÅध हो गए हȅ, अब तो एक्सीडȂट्स शन्यू  पर पहंुच जाने चािहए। संÎकृत मȂ 
सुभािषत तो “Ģथमो गर्ासो मिक्षका पात:” है, लेिकन यहा ंतो “िǎतीय गर्ासो मिक्षका पात:” भी हो गया। जब 
मंतर्ी जी भाषण कर रहे थे, उस समय राजÎथान मȂ ASM की परीक्षा हो रही थी, साढ़े चार लाख रुपए मȂ पेपर 
िबक रहे थे। इस केस मȂ 85 लोग िगरÄतार िकए गए, िजनमȂ से तीन-चौथाई लोग एक िवशेष Ģदेश के थे। मȅ 
आपसे पूछना चाहता हंू िक यह ĥÍटाचार का नंगा नाच क्यȗ हो रहा है? आप इस बात की जÊदी से जÊदी जाचं 
करवाइए क्यȗिक िबना रेलवे अिधकािरयȗ की िमलीभगत के यह नहीं हो सकता है। इन दोनȗ बातȗ का िजकर् 
मȅने इसिलए िकया िक कई बातȂ करना ठीक है, लेिकन ĥÍटाचार की कमी िकस सीमा तक की जाए, इस तरह 
हो रहे ĥÍटाचार पर कैसे लगाम लगाई जाए, इस ओर आप ध्यान दीिजए। आप इस बात पर भी ध्यान दीिजए 
िक accidents मȂ कैसे कमी की जाए। मुझे Îवगीर्य लाल बहादुर शाÎतर्ी जी का एक दृÌय याद आता है। उन्हȗने 
एक उदाहरण पेश िकया था, अब वह शायद पुराण की कथा हो गई हो, पुरानी घटना हो गई हो। िकतना 
अच्छा होता िक इन पाचं वषș की अविध मȂ हमȂ िजस Ģकार के दृÌय accidents के माध्यम से देखने के िलए 
िमले हȅ, एक बार भी कहीं मंतर्ी महोदय कह देते िक मȅ भी लाल बहादुर शाÎतर्ी जी के पदिचन्हȗ पर जाता हँू, 
इस नाते से कदम बढ़ाने की कोिशश करता हँू। 

 उपसभापित महोदय, मȅ आपके माध्यम से माननीय मंतर्ी जी को इस बात के िलए बधाई देना चाहता हँू िक 
रेलवे काफी पैसा कमाया है। रेल मंतर्ालय की क्षमता को, जो बहुत नीचे थी, बढ़ाने का Ģयास िकया है। इसके 
िलए वे बहुत बधाई के पातर् हȅ। उन्हȗने रेल वैगनȗ मȂ अिधक माल ढुलाई और खाली वैगनȗ पर िरयायत देकर 
freight charges मȂ काफी वसूली की है। इसके िलए भी वे बधाई के पातर् हȅ। मȅ एक िनवदेन करना चाहता हँू, 
िजसका िजकर् िशवानन्द ितवारी जी ने भी िकया है िक राजÎव कमाने की अित महत्वाकाकं्षा के कारण अित 
दोहन से कहीं तंतर् न टूट जाए। आप भी यहा ंिवराजे हुए हȅ। मȅ बताना चाहता हँू िक मुरैना का िĤज ऐसी हालत 
मȂ है िक कहीं यह सुनने को न िमले िक वहा ंबहुत बड़ा accident हो गया और इसको देखने का मौका िमले। 
िजस नाते आप axle load बढ़ाने की चचार् करते हȅ, उस नाते आप इसके तंतर् को भी मजबूत करते चले जाइए। 

 उपसभापित महोदय, मȅ आपके माध्यम से माननीय मंतर्ी महोदय को कुछ और बात भी कहना चाहता हँू। 
उन्हȗने यह कहा है िक रेलवे के कायाकÊप का फायदा देश की जनता को िमला है। रेल fare मȂ एक रुपया, दो 
रुपए की कमी भी की है, िकन्तु मȅ आपसे कहना चाहता हँू िक आप इसका मूÊयाकंन करȂ िक रेल से यातर्ा करने 
वाले याितर्यȗ का जो Ģितशत है, वह सड़क और हवाई मागर् से यातर्ा करने वाले याितर्यȗ से िनरंतर घट रहा है। 
जब िक िकराए मȂ कमी हो गई ..(Ëयवधान).. 

 Ǜी राजनीित Ģसाद (िबहार) : यह Ģितशत घट नहीं रहा है, बिÊक बढ़ रहा है ..(Ëयवधान).. 

 Ǜी लिलत िकशोर चतुवȃदी : मȅ चाहता हँू िक इस संबधं मȂ आंकड़े ĢÎतुत िकए जाएं। बीच मȂ बोलने से मȅ 
क्या करंुगा ..(Ëयवधान).. 

 Ǜी उपसभापित : उनको बोलने दीिजए, आप चेयर को address कीिजए। 

 Ǜी लिलत िकशोर चतुवȃदी : उपसभापित महोदय, मȅ िनवेदन करना चाहता हँू और specific बात कह 
रहा हँू िक सड़क और हवाई मागर् से यातर्ा करने वाले याितर्यȗ की तुलना मȂ रेल से यातर्ा करने वाले याितर्यȗ का 
अनुपात घट रहा है। यह इस बात का Ǐोतक है िक लोगȗ की रुिच िजस पिरमाण मȂ रेल की तरफ होनी चािहए 
थी, वह नहीं है। 

 उपसभापित महोदय, अब मȅ बजट की मुख्य बातȗ पर आता हँू। मȅ कहना चाहता हँू िक िपछले चार वषș मȂ 
राजÎथान के साथ जैसा घोर अन्याय िकया गया, वह घोर अन्याय अभी तक चाल ू है। वहा ं तीन पुरानी 
पिरयोजनाएं चल रही हȅ। उनमȂ से दो के बारे मȂ कहा गया है िक जयपुर-बांदीकूई और रेवाड़ी से अलवर  
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दोहरीकरण का कायर् Îवीकृत कर िदया गया है। यह कायर् िकस िलए Îवीकृत िकया गया है? सवȃ के बाद क्या 
होता है, क्या आपको इसकी जानकारी है? Standing Committee मȂ सदÎय होने के नाते इसकी जानकारी 
मुझे भी है। मȅ आपके माध्यम से मंतर्ी महोदय से पूछना चाहता हँू िक जो पुरानी Îवीकृित हुई थी, सवȃ के बाद 
एक साल, दो साल हो गए, लेिकन उस पर कुछ भी काम नहीं हुआ है। नए सवȃक्षण मȂ रींगस-डीडवाना वाया 
खाटूÌयामजी और समदड़ी-फलौदी की चचार् है। भगवान जाने िक sanction कब होगा और काम कब शुरू 
होगा ! िकन्तु माननीय मंतर्ी महोदय, what are the necessities of Rajasthan? उनमȂ से Important कौन 
सी है, िकसकी सवȃ का काम पहले तय करना चािहए या नहीं करना चािहए, यह िवचार नहीं िकया गया। मȅ 
आपको बताना चाहता हँू िक जयपुर-मालपुरा-केकड़ी-भीलवाड़ा-नाथǎारा रेल मागर् राजÎथान का lifeline है, 
िजसके सवȃ की आवÌयकता है। फलौदी-नागौर-सीकर-नीमकाथाना-अलवर राजÎथान की दूसरी lifeline है। 
देश और Ģदेश की सुरक्षा की दृिÍट से जैसलमेर-बाड़मेर-जालौर का सवȃ िकया जाना चािहए। हमारे यहा ंदो 
सवȃ िकए जा चुके हȅ। मेरा धन्यवाद है, िंकतु कम से कम इसे तो देखने की आवÌयकता है। मȅ आरोप लगाना 
चाहता हंू और कहना चाहता हंू - शायद माननीय मंतर्ी महोदय ËयÎत हो गए हȅ बातȗ मȂ। तो मȅ कहना चाहता हंू 
िक रेलवे के िवकास का एक समगर् दृिÍटकोण होना चािहए। चालीस-पचास वषș की योजना बनाकर What is 
the necessity of the country? What is the necessity of every State? एक Ģोजेक्ट बनाया जाना 
चािहए। Priorities तय होनी चािहए। उन priorities के िहसाब से काम होना चािहए, वरना जब देखȂगे, तब 
मधेपुरा िदखाई देगा या िबहार िदखाई देगा, उसी के दशर्न हȗगे, मुझे तो बहुत आÌचयर् की बात लगती है। मȅ तो 
कहना चाहता हंू िक अगर यह समगर् दृिÍटकोण आप रखȂगे, तो हर Îटेट को पता होगा िक मेरा नंबर कब आने 
वाला है नई रेल के िलए, दोहरीकरण के िलए कब नंबर आने वाला है, इलेिक्टर्िफकेशन के िलए कब नंबर आने 
वाला है, आमान पिरवतर्न के िलए कब नंबर आने वाला है। इसिलए मेरी अपील है, आपसे िनवेदन है िक एक 
समगर् दृिÍट करके इस Ģकार के सारे Ģोजेक्ट्स को पूरा करने की कृपा कीिजए। 

 महोदय, राजÎथान को एक इंच भी नई रेल नहीं दी गई है। हा,ं Ģी-फीिज़िबिलटी और िवÎतृत सवȃक्षण के 
नाम पर मकड़-जाल मȂ घुमाया जा रहा है। मȅने ĢÌन िकया था, िजसके उǄर मȂ बताया गया िक बर-िबलाडा, 
फलौदी-नागौर लाइन एक वषर् पहले रेलवे बोडर् के िवचाराथर् ĢÎतुत कर दी गई है। मȅ पूछना चाहता हंू, मȅ तो 
कहना चाहता हंू आपसे िक जो नए काम हुए हȅ, नई रेल का िनमार्ण नंबर एक, दोहरीकरण नंबर दो, 
इलेिक्टर्िफकेशन नंबर तीन, आमान पिरवतर्न नंबर चार, जो नव-िनमार्ण के कायर् हȅ, िपछले पाचं साल का 
लेखा-जोखा, िफिज़कल और फाइनȂिशयल िडर्Äट थे, िकतना-िकतना पैसा लगा और िकतना-िकतना काम 
हुआ, इसको कृपया सदन को बताइए। मेरा तो आरोप है िक सब चीज़ȗ मȂ लेट हुआ है। कहीं समयबǉता नहीं 
हुई, कहीं िंचता नहीं की गई। िजसका उपयोग जनता के िलए होना चािहए, उस दृिÍट से करने की कोिशश 
नहीं की गई। मȅ तो बार-बार यहा ंभी िनवेदन करता रहता हंू। बूंदी-नसीराबाद, पुÍकर-मेड़ता, िनवाई-टȗक-
देवली, बीच मȂ ऐसे िज़ले हȅ, जहा ंरेल नहीं है। यह तो राजÎथान की लाइफलाइन है, िजसकी ओर सकारात्मक 
कायर्वाही करने की कृपा करȂ, ऐसा मेरा आपसे िनवेदन है। ..(समय की घंटी).. मȅ आपके माध्यम से कहना 
चाहता हंू, मȅने Îवयं अपनी आंखȗ से देखा है, आपने अपने भाषण मȂ नंबर 9 पर नेशनल Ģोजेक्शन की चचार् की 
है और कहा गया िक हम उधमपुर तक पहंुच गए हȅ और कÌमीर मȂ ऊपर भी पहंुच जाएगें। But the most 
important part of it. मȅ बताना चाहता हंू माननीय मंतर्ी महोदय को िक आप इसकी िंचता करȂ और समझȂ और 
वह है ऊधमपुर-कटरा-काजीगुण्ड। िपछली जुलाई मȂ, आज से सात महीने पहले रेलवे बोडर् से एक फरमान 
चला गया - काम बंद कर दो। सात महीने से काम बंद है। ग्यारह सौ करोड़ रुपया खचर् हो चुका है। क्यȗ बंद 
िकया गया ? कहा गया िक नया सवȃक्षण करȂगे, नई रेल लाइन का alignment बदलȂगे, सात महीने से िवचार 
हो रहा है। छ: महीने काम बंद होने के कारण कमर्चारी सेवा-मुƪ हो गए हȅ, कई करोड़ȗ की मशीनȂ बेकार पड़ी 
हȅ। कब होगा नया सवȃक्षण? नया alignment कब होगा? यह इÇपॉटȄट Ģोजेक्ट है। एन.डी.ए. सरकार के समय 
देश मȂ लाया गया था। सारा कÌमीर देश से join हो जाए, एकागर्ता के दशर्न हȗ, ऐसी मंशा थी और मȅ most 
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important बात की चचार् कर रहा हंू। मȅ चाहता हंू माननीय मंतर्ी महोदय अपने जवाब मȂ इस बात को अवÌय 
बताए ंऔर िफर एक बात और बताएं। अगर पुराना alignment गलत था, तो वह िकसने बनाया था? पैसा 
िकसने िदया? कौन अिधकारी हȅ? उनके िवरुǉ क्या action िकया गया? और अब नया alignment गलत नहीं 
होगा, इसकी क्या गारंटी है? दूसरी महत्वपूणर् योजना, नेशनल Ģोजेक्ट के नाते उǄर-पूवर् के Ģदेशȗ मȂ की है। 
एक बात के िलए मȅ उन्हȂ धन्यवाद देना चाहता हंू िक अगरतला रेल से जुड़ गया है। िकन्तु माननीय मंतर्ी 
महोदय को बताना चाहता हंू िक 1996-97 मȂ इस उǄर-पूवर् के के्षतर् मȂ दस नए काम और पाचं आमान पिरवतर्न 
तय हुए थे। उनका क्या हुआ? लÑय बदले जा रहे हȅ। अभी माननीय सदÎय ठीक ही कह रहे थे। एक तरफ चीन 
Êहासा तक रेल मागर् बना चुका है और उसमȂ से अरुणाचल की सीमा तक रेल लाइन का िनमार्ण करने जा रहा 
है और हमारे यहा ंकभी कहा जाता है िक भिूम अवािÃत नहीं हो रही है, कभी कहा जाता है िक कानून की 
अËयवÎथा है, कभी कहा जाता है िक धनाभाव है इसिलए नहीं बनाया जा रहा है। 

 Ǜी राजनीित Ģसाद : सर, हमारे यहा ंकÌमीर मȂ भी रेल ..(Ëयवधान).. 

 Ǜी लिलत िकशोर चतुवȃदी : मȅ आपसे िनवेदन करना चाहता हंू िक दो नेशनल Ģोजेक्ट्स हȅ जो देश की 
लाइफ-लाइन हȅ। उनकी Ģगित के साधन हȅ। इनमȂ समयबǉ तरीके से काम करवाइए, यह मȅ आपसे िनवेदन 
करना चाहता हंू। 

 Ǜी उपसभापित : अब समाÃत कीिजए। 

 Ǜी लिलत िकशोर चतुवȃदी : सर, मȅ थोड़ी सी चचार् इस बात की भी करना चाहता हंू िक जैसे राजÎथान 
की उपेक्षा हो रही है, उसी तरह उड़ीसा और झारखंड की भी िÎथित ऐसी ही है। ये तो नक्सलवाद से Ģभािवत 
राज्य हȅ। अगर रेलȂ पहंुच गयीं तो इन्हȂ बहुत फायदा होगा। लेिकन मȅ बताना चाहता हंू िक यहा ंका कायर् कब 
पूणर् होगा, इसकी कोई जानकारी नहीं दी गयी है। उँचा िरटनर् हȅ, छोटी-छोटी रेलवे लाइनȂ हȅ जो पूरी की जा 
सकती हȅ, इनका उपयोग हो सकता है, पैसा आ सकता है, नयी रेलवे लाइन खड़ी..(Ëयवधान).. िकन्तु ऐसा 
लगता है िक िबहार के रहने वालȗ को दूर दृिÍट मȂ राजÎथान तो नहीं िदखता, आखँ के नीचे उड़ीसा और 
झारखंड हȅ जो बहुत नज़दीक हȅ, वे भी िदखाई नहीं देते। माननीय मंतर्ी महोदय ने बुलेट गाड़ी की चचार् की, 
उसके िलए मȅ उन्हȂ बहुत बधाई देता हंू लेिकन मȅ आपसे पूछना चाहता हंू..(Ëयवधान).. 

 Ǜी उपसभापित : चतुवȃदी जी, आपके जो दूसरे दो colleagues हȅ, उनका पूरा समय आप ले रहे हȅ। कल 
अगर उनको टाइम नहीं िमला तो चेयर के ऊपर कोई एतराज़ नहीं कीिजएगा। 

 Ǜी लिलत िकशोर चतुवȃदी : केवल दो िमनट मȂ समाÃत करंूगा। 

 Ǜी उपसभापित : आप जÊदी कीिजए क्यȗिक िफर आपकी पाटीर् का पूरा समय समाÃत हो जाएगा। 

 Ǜी लिलत िकशोर चतुवȃदी : मȅ कहना चाहता हंू िक बुलेट गाड़ी की सबसे बड़ी आवÌयकता िदÊली से 
जयपुर-अजमेर है। यह पयर्टन का बड़ा महत्वपूणर् Ģोजेक्ट है। कृपया इस नाते से भी इस ओर ध्यान देने की 
कृपा करȂ।..(Ëयवधान).. 

 Ǜी रुदर्नारायण पािण : महोदय ..(Ëयवधान).. 

 Ǜी उपसभापित : पािण जी, आप उनका समय बबार्द कर रहे हȅ। 

 Ǜी लिलत िकशोर चतुवȃदी : महोदय, िपछले भाषणȗ मȂ माननीय मंतर्ी महोदय ने सुपरफाÎट गािड़यȗ मȂ 
जनरल कोचेज़ की संख्या 2 से बढ़ाकर 6 करने की, 18 कोचेज़ से बढ़ाकर 24 करने की, नए िडज़ाइन के 
कोचेज़ की संख्या बढ़ाने की तथा Ãलेटफामș का आकार बढ़ाने की घोषणा की थी, लेिकन आज तक उसकी 
सूरत िदखायी नहीं देती। शौचालय की सफाई, महत्वपूणर् गािड़यȗ मȂ डाइिंनग कार की ËयवÎथा, केटिंरग का 
िगरता हुआ Îतर और आरिक्षत कोचȗ मȂ फेरी वालȗ का आम घूमना यथावत है। सीटȗ के आवंटन मȂ िकतना 
भÍटाचार होता था। इस संबंध मȂ मंतर्ी जी ने बहुत वादे िकए थे। आपने अपने भाषण मȂ भी काफी शेर-ओ- शायरी 
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की है। मुझे शेर कहने नहीं आते हȅ लेिकन एक बात कहना चाहता हंू। ऐसे वादȗ को िनभाइए वरना “वादा तेरा 
वादा, वादे पे तेरे मȅ मर गया, बन्दा मȅ सीधा सादा।” कृपया ऐसा मत किरए। कुछ दया किरए...(Ëयवधान)... 

 Ǜी उपसभापित : अब हो गया। शेर के बाद बोलने मȂ कुछ मज़ा नहीं आता। 

 Ǜी लिलत िकशोर चतुवȃदी : केवल दो िमनट और लूंगा। 

 Ǜी उपसभापित : शेर कहने के बाद अब समाÃत कर दीिजए। 

 Ǜी लिलत िकशोर चतुवȃदी : केवल राजÎथान की एक-दो मागंȗ को रखकर मȅ दो िमनट मȂ अपनी बात 
समाÃत करंूगा। 

 Ǜी उपसभापित : दो िमनट पहले थे। अब िफर दो िमनट क्यȗ कह रहे हȅ? 

 Ǜी लिलत िकशोर चतुवȃदी : मेरा कहना है िक राजÎथान पयर्टन की दृिÍट से बहुत इÇपोटȄट है इसिलए 
आमान पिरवतर्न मȂ अहमदाबाद-उदयपुर मȂ पयार्Ãत रािश िमले, बड़ी सादडी- मावली-नाथǎारा-मारवाड़ की 
नयी Îवीकृित हो, डेगाना-रतनगढ की Îवीकृित जÊदी हो, सरूपसर से Ǜीगंगानगर वाया हनुमानगढ़ के िलए 
सÇपूणर् मटैीिरयल और Ģावधान की ËयवÎथा हो, जयपुर-िंरगस-सीकर-झुन्झनूू-लहारूु -सीकर-चुरू की 
Îवीकृित और मटैीिरयल की ËयवÎथा हो तथा धौलपुर-सरमथुरा नेरोगेज की Îवीकृित हो। 

 Ǜी उपसभापित : आप पतर् िलखकर भेज दीिजए। 

 Ǜी लिलत िकशोर चतुवȃदी : सर, पतर् तो इतने िलखता हंू िजसका कुछ कहना ही नहीं है। 

 Ǜी उपसभापित : आप यहा ंसे िलिखए। चेयर के डायरेक्शन पर भेजो। 

 रेल मंतर्ी (Ǜी लालू Ģसाद) : सर, मुझे एक िफÊमी गीत याद आ गया है ...(Ëयवधान)... 

 Ǜी लिलत िकशोर चतुवȃदी : मंतर्ी जी, मेरे दो िमनट मत लीिजए। 

 Ǜी उपसभापित : वे िफÊमी गीत बोलȂगे। 

 Ǜी लालू Ģसाद : आधा-अधराू  िफÊमी गीत याद आ गया है। “मȅ इक बुत बनाउगां  और तेरी पूजा करंूगा” 
बाकी रहा तो दूजा भी करंूगा! 

 Ǜी लिलत िकशोर चतुवȃदी : मȅ यही तो कहना चाहता हंू िक आप पूजा छोिड़ए, मुझे आरती करने दीिजए 
पर कम से कम...(Ëयवधान)... 

 Ǜी उपसभापित : चतुवȃदी जी, अब समाÃत कीिजए। 

 Ǜी लिलत िकशोर चतुवȃदी : सर, िवǏुतीकरण के संबंध मȂ कहना चाहता हंू िक िदÊली- अजमेर वाया 
रेवाड़ी-अलवर-बादंीकूई-जयपुर-फुलैरा, रेवाड़ी-िंरगस-फुलेरा, जयपुरस वाईमाधोपर, बादंीकूई-आगरा, 
अजमेर-िचǄौड़गढ़-उदयपुर, िचǄौड़-बूंदी-कोटा...(Ëयवधान)... 

 Ǜी उपसभापित : Ǜी िवजय जवाहरलाल दडार्। ...(Ëयवधान)... Ãलीज, हो गया। मȅने नेक्Îट वƪा को 
कॉल कर िलया है। 

 Ǜी लिलत िकशोर चतुवȃदी : सर, मȅ तो िंबदुओ ंमȂ बोला हंू। मȅ िरपीट नहीं कर रहा हंू। 

 Ǜी उपसभापित : आपने पूरा समय ले िलया। अब कोÌयारी जी क्या बोलȂगे ? 

 Ǜी िवजय जवाहरलाल दडार् (महाराÍटर्) : सर, अपने हाउस मȂ एक बात तय कर लीिजए िक जब 
माननीय सदÎय एक बार शेर बोल ले, उसके बाद उसको नहीं बोलना चािहए। 

 Ǜी उपसभापित : वही, मȅ बता रहा हंू िक शेर आिखरी होता है। ...(Ëयवधान)... 
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 Ǜी रुदर्नारायण पािण (उड़ीसा) : सर, लाल ूजी के भाषण मȂ दस शेर हȅ। ...(Ëयवधान)... 

 Ǜी िवजय जवाहरलाल दडार् : धन्यवाद उपसभापित महोदय। मȅ लाल ूजी के बारे मȂ कुछ अच्छी बातȂ 
कहना चाहंूगा। अगर मुझे िशवानन्द ितवारी इजाजत दे दȂ, तो मुझे बहुत खुशी होगी, क्यȗिक वह मेरे कुलीग हȅ 
और उनके रहते हुए, मȅ उनकी इजाजत लेना पसन्द करंूगा। मȅ आपका तहे िदल से अिभनंदन करना चाहता 
हंू। आपका अिभनंदन इसिलए करना चाहता हंू िक आपने रेलवे को सारे िवÌव के अंदर सÇमािनत िकया। आपने 
हमारे ितरंगा को सÇमािनत िकया और इसिलए मȅ आपका तहे िदल से अिभनंदन करता हंू। सरकारȂ आती हȅ, 
सरकारȂ जाती हȅ, मंतर्ी आते हȅ, मंतर्ी जाते हȅ, िकन्तु आपने जो भारतीय रेल को एक िदशा दी है, िजसको लोगȗ 
ने बेचने के िलए िनकाल िदया था। मुझे मालमू नहीं है िक Ǜी कलराज िमǛ जी ने कहा ंसे statistics और कहा ं
से कौन-कौन सी चीजȂ िनकालीं। मȅ िसफर्  यह कहना चाहंूगा िक मुझे आपको जापान मȂ देखने का मौका िमला। 
मȅ कभी यह नहीं समझा िक जापान के अंदर, जापान के लोगȗ मȂ भी आपके िलए इतना केर्ज होगा। िजस 
सÇमान के साथ जैपनीज़ लोगȗ ने आपका Îवागत िकया, वहा ंके मंितर्यȗ ने आपका Îवागत िकया, वहा ंके 
युवकȗ ने आपका Îवागत िकया, वहा ंकी मिहलाओ ंने आपका Îवागत िकया, यह देखकर मुझे बहुत खुशी हुई। 
मुझे िनिÌचत रूप से इस बात की भी खुशी है िक जापान से लौटने के बाद मȂ िनिÌचत रूप से आपके मन मȂ भी 
कई िवचार जागे हȅ। ...(Ëयवधान).... 

 Ǜी िशवानन्द ितवारी : िबहार मȂ खतरा है। ...(Ëयवधान).... 

 Ǜी िवजय जवाहरलाल दडार् : मȅ िबहार की राजनीित को यहा ंपर नहीं लाना चाहता हंू, क्यȗिक आप सभी 
लोग एक हो, कभी यहा,ं तो कभी वहा ंहो। िकन्तु मȅ तो रेल की बात कह रहा हंू और वह भी रेल की बात मȅ 
िनÍपक्ष कर रहा हंू, क्यȗिक मुझे यह बात कहते हुए तिनक भी संकोच नहीं हो रहा है। लाल ूĢसाद जी ऐसे रेल 
मंतर्ी बने हȅ िक इनके बाद मȂ जो भी उस मंतर्ी पद को सÇभालȂगे, उनके िलए एक चैलȂज होगा, क्यȗिक उन्हȗने 
उसके िलए एक बȅच माकर्  पैदा कर िदया है। िकसी भी राÍटर् की Ģगित मȂ उस देश मȂ बने इन्ģाÎटर्क्चर का 
महत्वपूणर् योगदान होता है, चाहे वह रेलवे हो, चाहे वह एयरपोटर् हो, चाहे पोट्सर् हȗ और जब तक यह 
इन्ģाÎटर्क्चर नहीं होगा, तब तक उस राÍटर् की Ģगित होगी या हो सकती है, ऐसा मȅ नहीं मानता हंू। इसिलए 
रेलवे ने बहुत महत्वपूणर् भिूमका अदा की है। रेल मंतर्ी जी आपको, आपके तमाम सहयोिगयȗ को, वह आिखरी 
Ëयिƪ जो रेल के अंदर काम करता है, उसको मȅ साधुवाद देना चाहता हंू। मȅ साधुवाद िवशेष रूप से इसिलए 
भी देना चाहता हंू िक जो घाटे का काम था, वह आपने मुनाफे का कर िदया। सरकारी पीएसय ू90 हजार करोड़ 
न कभी सुना है, न कभी देखा है, वह आपने कमाल करके िदखाया है, उसके िलए आपका बहुत-बहुत 
धन्यवाद। 

 मȅ आपको एक बात और कहना चाहंूगा िक आपने जो एिफिसयंसी और एिफिसयंसी के साथ ही 
ĢोिफटेिबिÊट लाई है, ĢोिफटेिबिÊट लाना एक बात है, उसके साथ आपने एिफिसयंसी भी लाई है और िवशेष 
रूप से जब सारा िवÌव मंदी की मार झेल रहा है, उस समय भी आपने अंतिरम बजट पेश िकया। उसमȂ भी 
आपने इस बात का पूरा ध्यान रखा है िक िकसी भी नागिरक को या Ëयवसायी को िकसी भी Ģकार का कÍट न 
हो, इसके िलए भी आपको धन्यवाद। माननीय लाल ूजी, मȅ आपको दो बातȗ के िलए धन्यवाद देना चाहंूगा िक 
िवदभर् और मराठवाड़ा िपछड़ा हुआ इलाका है, वहा ंपर हजारȗ िकसानȗ ने आत्महत्याए ंकीं हȅ। वहा ंपर अनेक 
बेरोजगार लोग हȅ, जो आत्महत्या करने वाले हȅ, उनकी उĦ 25 से 35 वषर् के बीच मȂ है। आपने Îवयं उस 
इलाके, यवतमाल, वधार् और नादेंड़ मȂ 270 िकलोमीटर रेल लाइन के िलए भिूम पूजन िकया। वहा ंपर करीब-
करीब तीस से चालीस हजार लोग इकƻे हुए थे। िकसी भी पॉिलिटकल पाटीर् के अंदर इस Ģकार Îवतंतर्ता से 
लोग आते-जाते हȅ, िकन्तु जब आपने भिूम पूजन के िलए बटन दबाया, तो तीस हजार जनता ने खड़े होकर 
तािलयȗ के साथ आपका Îवागत िकया। यह िकस बात का Ǐोतक था, यह इस बात का था िक आपने उनके 
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िलए िवकास के सारे ǎार खोल िदए। उनके िलए िवकास, उन्नित और Ģगित के दरवाजे खुल गए। इसके साथ 
ही आपने यह भी कहा िक यह जो 270 िकलोमीटर की लाइन है, जो बापू के सेवा गर्ाम से लेकर गुरू गोिबन्द 
िंसह जी के नान्देड़ तक जाएगी, यह तीन वषș मȂ पूरी होगी। इसको तीन वषș मȂ पूरा करने िलए जो रेल मȂ काम 
करने वाले मान्यवर हȅ, कमर्चारी हȅ, आप उनको पाचं लाख रुपए की बख्शीश दȂगे। यह सुनकर और देखकर 
िनिÌचत रूप से िवदभर् और मराठवाड़ा का जो अिवकिसत भाग है, वहा ंके िकसानȗ, नवयुवकȗ और बेरोज़गारȗ 
के अंदर एक Ģकार से उत्साह है। जहा ंपर आपने यह सब िकया है, यह िनिÌचत रूप से डर्ाई बेÊट थी। आपने 
एक दूसरी बात और मत्वपूणर् की है िक िवदभर् के अंदर ही गढ़िचरोली का जो नक्सली बेÊट है, जो आंधर् के 
बाडर्र से जुड़ा हुआ है, जहा ंपर हाल ही मȂ करीब-करीब 22 पुिलस कमर्चािरयȗ को मार िदया गया था। हमारे 
यहा ंके मुख्य मंतर्ी ने भी उस इलाके के अंदर, एक कायर्कर्म के अंदर आप से िवशेष िवनती की थी और हमने 
भी आप से िवनती की थी िक वसार्-देसाईगंज, आरमोरी और गढ़िचरोली के िलए पचास िकलोमीटर की लाइन 
डाल दȂ, तािक नक्सली भाग से लड़ाई लड़ी जा सके तथा वहा ं के लोगȗ को सुिवधा हो सके। इसके िलए 
महाराÍटर् सरकार और रेल मंतर्ालय दोनȗ िमलकर, आधा-आधा शेयर करने की बात हुई थी। मȅ आपको िसफर्  
Îमरण िदलाना चाहंूगा िक आप इस ओर ध्यान देकर, इसे जÊदी से जÊदी पूरा करने का Ģयास करȂगे। 

 मȅ, तीसरी बात और कहना चाहंूगा िक इसके िलए मुझे िवशेष रूप से वहा ंके लोगȗ ने पतर् िलखकर यह 
कहा िक मȅ आपका धन्यवाद करंू, क्यȗिक मȅने िपछले बजट सतर् मȂ भी आप से यह मागं की थी िक आप नागपुर 
से पुणे के िलए गरीब रथ शुरू करȂ, जो िक आपने शुरू भी िकया। जो िवदभर् और महाराÍटर् की गरीब जनता है, 
इससे उसको सुखसु िवधा िमली है। पहले ऐसी रेल मȂ यातर्ा करना एक िवशेष Ģकार के लोगȗ का अिधकार था, 
िकन्तु वे अब सÎते िकराए के अंदर, अपनी िडिग्नटी के साथ यातर्ा कर रहे हȅ। इसके िलए भी आपको साधवादू , 
आपको बहुत बधाई। आज वे लोग आराम से सफर कर रहे हȅ। उन्हȗने िवशेष रूप से मुझे पतर् भेजा है। वह पतर् 
भी मȅने आपके मंतर्ालय को भेजा है और उस पतर् पर करीब पाचं हजार लोगȗ के िसग्नेचसर् हȅ। मȅ आप से जनता 
की भलाई तथा उस िवभाग के िवकास और उन्नित के िलए दो मागंȂ और करना चाहता हंू। मेरी पहली मागं यह 
है िक नागपुर भारत का ǭदय Îथल है और यहा ंसे जीरो माइल भी शुरू होता है। मेरी आप से यह िवनती है िक 
वहा ंपर एक ऐसी जगह है, जहा ंपर दो िडिवज़न्स हȅ। एक िडिवज़न सैन्टर्ल रेलवे का है और दूसरा SECR का 
िडिवज़न है। इन दोनȗ िडिवज़न को िमलाकर और नान्देड़ के िडिवज़न को िमलाकर, एक नया िडिवज़न शुरू 
करवाइए। 

 नया िडवीजन शुरू होने से जोनल मनेैजर के पद का Ëयिƪ वहा ंबैठ सकेगा...(Ëयवधान)...जोन बनाने 
से यह लाभ होगा। वहा ंपर रेलवे िरकूर्टमȂट की भी ËयवÎथा होगी, िजसकी वजह से लोगȗ को भी काम िमल 
सकेगा। िवशेष रूप से Ģशासिनक दृिÍट से लाभ होगा, क्यȗिक आज सी.आर. रेलवे के पास करीब 885 
िकलोमीटर रेल लाइन है और एस.सी.आर. के पास करीब 700 िकलोमीटर की रेल लाइन है। यह मुनाफे का 
िडवीजन है। अगर वहा ंपर ज़्◌ा◌ोन बन जाता है तो कोल वगैरह से उनको काफी आमदनी होगी। इस Ģकार 
यह महाराÍटर् की, िवशेषकर िवदभर् के लोगȗ की इच्छा है िक अगर यह बन जाता है तो इसका बहुत फायदा 
होगा। तीसरी बात, मȅ आपके सामने यह रखना चाहंूगा िक हाल ही मȂ आपकी जापान यातर्ा हुई और आपने 
जापान यातर्ा के दौरान देखा िक वहा ंपर िकस Ģकार से बुलेट टर्ेन बनाई जाती है। कावासाकी हेवी इंडÎटर्ीज 
की फैक्टर्ी का अपने मुआयना िकया। आपने बुलेट टर्ेन के अंदर Ģवास िकया और देखा िक करीब डेढ़ सौ बुलेट 
टर्ेन्स वहा ंपर चलती हȅ। चालीस वषर् मȂ एक िमनट का भी टोटल िडले नहीं है और न ही एक्सीडȂट्स हȅ। सुरक्षा 
की दृिÍट से वे लोग काफी ध्यान रखते हȅ। आपने यह भी अच्छी तरह से देखा िक वे लोग िसक्योिरटी की दृिÍट 
से िकस ढंग से काम करते हȅ। आपने उनके ÃलेटफॉÇसर् बहुत बारीकी से देखे, मेरे ख़याल से आपको ये बहुत 
पहले देख लेने चािहए थे। अगर देख िलए होते तो मुझे ऐसा लगता है आज आप जो इतने बदलाव लाए हȅ, इन्हȂ 
आप और गितमान ढंग से ला सकते थे। मȅ आपसे कहना चाहंूगा, चूिंक आपने अथर् संकÊप के अंदर इसकी 
घोषणा की है िक िदÊली, चडंीगढ़, मंुबई, अहमदाबाद वगैरह मȂ आप बुलेट टर्ेन चलाने वाले हȅ, मेरी यह मागं  
है  िक नागपुर, जो सȂटर्ल  इंिडया का ही है,  आप वहां पर बुलेट  टर्ेन का मुख्य कायार्लय नागपुर मȂ बनाएं। 
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जैसािक जापान मȂ नागोया मȂ उन्हȗने उसका कȂ दर् बनाकर रखा है। इस Ģकार से यिद आप नागपुर मȂ उसका 
कȂ दर् बनाए ंतो यह मनेैजमȂट की दृिÍट से, चारȗ तरफ शुरू करने की दृिÍट से बहुत अच्छा कदम होगा। आपसे 
िरक्वेÎट है िक आप इसकी ओर ध्यान दȂ। लाल ूजी, आिखरी मȂ मȅ यह कहना चाहंूगा िक आपकी जापान यातर्ा 
से कई चीजȂ हुई हȅ। लाल ूजी का नाम ऐसा हो गया है िक हर चीज के अंदर लाल ूजी, लाल ूजी आता है। आज 
सुबह जब भाषण दे रहे थे, लोग पूछ रहे थे, तो बाल ूजी को भी लोग लाल ूजी बोल रहे थे। इतना ही 
नहीं...(Ëयवधान)... 

 Ǜी रुदर्नारायण पािण : लाल ूजी भेदभाव करते हȅ, बाल ूजी नहीं कहना चािहए...(Ëयवधान)... 

 Ǜी िवजय जवाहरलाल दडार् : वे बार-बार बाल ूजी को भी लाल ूजी बोल रहे थे...(Ëयवधान)... 

 Ǜी रुदर्नारायण पािण : आपने ऐसा सुना...(Ëयवधान)...आपको ऐसा सुनने को 
िमला...(Ëयवधान)...लेिकन लाल ूजी जापान गए, वे कायर् करते हȅ, कम से कम आज तो ..(Ëयवधान)... 
होगा...(Ëयवधान)...कल आपका लाÎट क्वेÌचन ऑवर है...(Ëयवधान)...Sir, the ailway Minister never 
came to the House during Question Hour. 

 Ǜी िवजय जवाहरलाल दडार् : पािण जी इतना पानी बहा देते हȅ। 

 Ǜी उपसभापित : वे ऐसा करते हȅ। 

 Ǜी िवजय जवाहरलाल दडार् : इनकी पॉÃयुलेिरटी ऐसी है, ईवन हमारे सदन मȂ भी लोग बाल ूजी को लालू 
जी बोल देते हȅ, वेल ूजी को भी लाल ूजी बोल देते हȅ। यह जो बाल ूजी, लाल ूजी और वेल ूजी वाला मामला है, 
यह बढ़ता रहना चािहए। िमǛा जी ने जो एक बात कही, वह बड़ी गंभीर बात थी। िमǛा जी ने कहा िक रेलवे मȂ 
बहुत हादसे वगैरह होते हȅ। इससे मुझे एक पुरानी बात याद आई और यह बड़ी गंभीर बात है िक रेलवे के 
अंदर, माननीय कलराज िमǛ जी ने बताया था िक रेलवे के अंदर दीन दयाल उपाध्याय जी की रहÎयमय ढंग 
से मृत्यु हुई है। उसकी आज तक कोई जाचं नहीं हुई है। जाचं हुई िक नहीं हुई, उनकी सरकार वहा ंपर थी, 
िकस Ģकार से हुई, क्या हुआ, आज तक कुछ सामने नहीं आया। मेरे ख़याल से जो इतनी महत्वपूणर् बात थी, 
वह राज बनकर, छुप कर रह गई। मुझे ऐसा लगता है िक यह राज भी उजागर होना चािहए, यह मेरी मागं है। 
लाल ूजी, मȅ आपको एक बार िफर इस बात के िलए धन्यवाद देना चाहंूगा िक आपकी कई चीजȂ काम की की 
हȅ, मȅ उन्हȂ िरपीट नहीं करना चाहंूगा। मȅ आपको एक बार िफर धन्यवाद देता हंू और ईÌवर से Ģाथर्ना करता हंू 
िक गरीब जनता के िलए आपने जो कुछ भी िकया है, जो भी ददर् आपके िदल मȂ गरीब जनता के िलए है, आप 
इससे आगे बढ़Ȃ और इसी Ģकार से इस राÍटर् को आगे बढ़ाने के िलए, हमारे ितरंगे को िवÌव मȂ सÇमािनत करने 
के िलए हम सभी लोग आपके साथ हȅ। धन्यवाद। जय िंहद। 

_________ 

RECOMMENDATIONS OF THE BUSINESS ADVISORY COMMITTEE 

Allocation of time for disposal of Government and other business 

 MR. DEPUTY CHAIRMAN: I have to inform hon. Members that the Business Advisory 
Committee in its meeting held on the 19th February 2009, has allotted time for the Government 
Legislative Business as follows: 

  Business Time Allotted 

 1. Consideration and passing of the 
  following Bill:- 

  The Labour Laws (Exemption from 2 hours 
  Furnishing Returns and Maintaining 
  Registers by Certain Establishments) 
  Amendment and Miscellaneous 
  Provisions Bill, 2005. 


